

“ Comme pays à bois, l'on y rencontre un grand nombre de territoires étendus couverts de pins rouges et de pins blancs et de la meilleure qualité, et ce bois précieux se trouve distribué en plus ou moins grande quantité dans tout le pays ; et en outre le bouleau, l'épinette rouge, le cèdre et l'épinette, qui ne manquent point, contribuent à en augmenter la valeur comme pays à bois.

“ Le pin, le bois le plus utile de tous, se rencontre plus fréquemment dans les régions les plus âpres et les plus bouleversés.

“ La citation suivante empruntée au *Democratic Press*, journal américain, fera voir que je n'exagère nullement la valeur de ces régions comme pays à bois :

“ “ Le commerce de bois à Chicago est l'une des branches les plus importantes et les plus vitales des affaires. Ne le cédant qu'au commerce de grains, le commerce de bois réclame la prééminence et maintient une concurrence puissante. L'année dernière en a vu accroître considérablement l'étendue et la valeur, et l'on peut aujourd'hui demander s'il y a dans tous les Etats-Unis un marché à bois plus puissant que celui de Chicago. Chicago fait ses approvisionnements dans toutes directions, les obtient des localités les plus éloignées de la Pensylvanie et de la vallée de la Susquehanna, du Michigan et du Wisconsin, du Canada et du St. Laurent.

“ Les besoins des contrées qui grandissent dans ses environs sont immenses et s'accroissent d'année en année. En 1847, l'importation du bois a été de 32,000,000 de pieds ; en 1855, elle a été de 300,000,000 !

“ Déjà ces pays ont accès aux marchés de Chicago durant les mois de l'été, et le bois de construction peut y être délivré, vu la position géographique de cette ville, avec beaucoup plus de promptitude et avec beaucoup moins de frais que d'aucune autre partie du Canada. Les marchés de Toronto et d'Oswégo sont également accessibles, et en face du besoin des bois toujours croissant, des forêts étendues et des pouvoirs d'eau illimités, je ne puis croire que cette section du Canada reste longtemps dans l'état inculte où elle se trouve actuellement.

“ Quant aux ressources minérales du pays, comme je ne suis point géologue de profession, ce serait présomption à moi de parler, surtout après les explorations faites avec tant de soin par des messieurs si éminemment aptes à ce service ; mais qu'il me soit permis de dire que dans les régions les plus stériles, l'on rencontre à chaque pas des indications de minéraux qui me font espérer qu'à une époque future, ces régions contribueront à augmenter le revenu du pays.

“ Les pêcheries, bien que d'une importance secondaire aux questions qui sont traitées plus haut, doivent cependant être le sujet de quelques réflexions, vu que dans le moment elles constituent le principal produit du pays, et que tous les ans il est exporté des centaines de quarts de poisson blanc et de truite des diverses stations de pêches sur le lac.

“ La majorité de ceux qui sont employés à faire la pêche sont des métis qui se rendent sur les mêmes lieux d'année en année ; et l'on ne peut raisonnablement douter qu'il y a sur la côte bien d'autres stations qui, si elles étaient utilisées, augmenteraient considérablement l'exploitation et l'exportation de cet article de commerce.

“ Les ressources du pays peuvent donc se résumer en peu de mots.

“ La côte, tout âpre et tout aride qu'elle soit, peut fournir de l'emploi à tous ceux qui, ne pouvant ou ne voulant pas suivre d'autres genres d'affaires, consacrent leur temps à prendre et saler le poisson pour l'exportation.

“ Les rivières avec leurs magnifiques pouvoirs d'eau et les régions intérieures plus inégales et plus bouleversées, offrent aux capitalistes des placements avantageux dans la manufacture du bois de construction ou l'exploitation des ressources minérales du pays ; pendant que ceux qui ont du goût pour l'agriculture trouveront un champ immense où ils pourront puiser des moyens de subsistance suffisants pour eux-mêmes et suffisants pour satisfaire aux besoins de ceux qui, par leurs inclinations, sont portés à l'une ou l'autre des autres occupations ”

Il est évident, d'après ces données, qu'il se trouve dans cette grande section du pays une quantité considérable de terres propres à la colonisation ; aussi, est-il désirable que ce territoire soit exploré dans toute son étendue afin d'y diriger bientôt la colonisation.

Le comité annexe à son rapport les témoignages qu'il a reçus.

Le tout, néanmoins, respectueusement soumis.

(Signé),

ALEXANDER MORRIS,

Président.